

La région

Le Village Alzheimer de Dax sera le modèle

LANDES Les travaux débutent en mars. Construit sur 7 hectares, le premier Village Alzheimer de France sera observé et évalué par un comité scientifique

FORUM SUD OUEST SANTÉ et AVENIR

Le Forum Santé et Avenir, des 1^{er} et 2 février à Bordeaux, ouvre le débat sur la prise en charge de notre santé demain. Pour venir et s'inscrire : www.forum-sante-avenir.fr

ISABELLE CASTÉRA
i.castera@sudouest.fr

Les 120 patients accueillis dans le Village Alzheimer de Dax seront-ils plus heureux que les autres ? Le professeur Jean-François Dartigues, neurologue, docteur ès sciences au CHU de Bordeaux, n'en doute pas. « Dans ce Village, les personnes démentes vont mener une vie active. Elles trouveront une forme d'intégrité, sociale, humaine. Elles feront leurs courses, iront chez le coiffeur, au bistrot, au resto, au théâtre. Elles prendront du plaisir. Ce qui constitue une forme de thérapie extraordinaire. »

Le professeur Dartigues, reconnu internationalement pour ses recherches sur Alzheimer, figure parmi le comité scientifique monté autour de

UN ENGAGEMENT LANDAIS

À l'origine du projet de Village Alzheimer en 2012, un homme, Henri Emmanuelli, alors président du département des Landes. C'est l'ancien maire de Dax, Gabriel Bellocq, aujourd'hui conseiller départemental et en charge du suivi du dossier avec Paul Carrère, qui raconte : « Pourquoi Dax ? Il existe des gériatres très impliqués, un environnement médical adapté, avec une station thermale, un centre hospitalier, une école d'infirmière, de kiné, un tissu associatif riche. Et un terrain disponible, propriété du syndicat mixte.

ce projet landais, dirigé par le professeur Bernard Bioulac, ancien directeur de l'Institut de neurosciences de Bordeaux.

Ils travaillent déjà à mettre au point un protocole d'évaluation sur la qualité de vie objective des malades, des soignants, des bénévoles, des familles au cœur de cette nouvelle microsociété. Mais pas seulement.

Lieu d'expérimentation

« L'hypermédiatisation de la maladie que nous, médecins et chercheurs, avons aussi orchestrée, a mis à nu la réalité de cette maladie dans toute sa cruauté et provoqué une espèce de psychose, qui aggrave le regard sur la maladie, commente Jean-François Dartigues. Cette psychose a conduit vers une forme d'évite-

ment : aujourd'hui, on cache nos malades dans des Ehpad, lesquelles renvoient une image de fin de vie catastrophique. Et pas tout à fait vraie. Les Ehpad font bien leur boulot. » Il y a urgence, non seulement à trouver le traitement qui pourra bloquer, voire au moins ralentir les effets délétères de la maladie neurologique, mais aussi, à inventer de nouvelles solutions pour vivre avec. Le Village Alzheimer de Dax qui devrait ouvrir au second semestre 2019, fera office de laboratoire.

« Il existe un lieu identique expérimenté en Hollande, Hogewey, au nord d'Amsterdam, explique le chercheur bordelais. Celui de Dax s'en inspire largement, à quelques détails près. En revanche, les Hollandais n'ont jamais trouvé utile de réaliser une étude scientifique autour de cette initiative. Comme s'ils étaient convaincus de son efficacité. Le comité scientifique constitué pour le Village de Dax se donne pour mission d'évaluer, d'en faire un objet d'étude. »

120 soignants et 120 bénévoles Les résidents vivront dans sept hectares, en milieu clos, un quartier dans la ville, conçu à la manière d'un village autonome, avec des services. S'il est clos, c'est pour des raisons de sécurité des patients, car le comportement numéro 1 des personnes

« Le Village Alzheimer pourra être envisagé comme un mode thérapeutique de référence »

« Il existe un lieu identique expé-



Le professeur Jean-François Dartigues. PHOTO THIERRY DAVID



Alzheimer est la déambulation. Les 120 patients auront accès à cette forme innovante d'hébergement sur inscription, de la même manière qu'ils le font pour une Ehpad ordinaire. Pas de sélection à l'entrée. À l'intérieur du Village seront intégrés 120 soignants, médecins, aides-soignantes, infirmiers, psychologues, kinés, sans blouse blanche, pour éviter l'aspect médicalisé du site, et surtout, ce qui est très nouveau dans la prise en charge des patients Alzheimer, 120 bénévoles formés à l'accompagnement.

« Sans la présence active de ces bé-

LGV Tours-Bordeaux : déjà plus de 15 000 trains

LISEA L'entreprise concessionnaire de la nouvelle LGV mise en service en juillet affiche un excellent bilan

Quand la SNCF va bien, Lisea va encore mieux. C'est ce qu'on pourrait retirer de la conférence de presse tenue hier matin par Hervé Le Caignec, PDG de l'entreprise concessionnaire de la ligne à grande vitesse Tours-Bordeaux, mise en service le 2 juillet dernier.

Depuis, la SNCF bat des records de fréquentation. 2,7 millions de voyageurs au deuxième semestre 2017, soit 70 % de mieux qu'au deuxième semestre 2016. Plus de 15 000 trains ont circulé. Tout bon pour Lisea, qui se finance grâce aux péages de la SNCF,



Hervé Le Caignec. PH. G.B. / « 50 »

avec un taux remarquable de 94 % de régularité. L'entreprise démarche néanmoins d'autres opérateurs européens pour utiliser son sillon. Selon Hervé Le Caignec, des annonces pourraient avoir lieu au deuxième semestre 2018.

B. L.

Le sens de l'agriculture poétique

MAG

Clément Baillet fait la une du Mag de cette semaine. Ce jeune agriculteur de Saint-Sever, dans les Landes, a lancé le label « Agriculture Poétique ». Derrière ce nom, il y a beaucoup plus qu'un simple effet d'annonce. C'est toute une vision de l'agriculture qui est revisitée avec plus de respect des terres, des hommes et des produits. Le personnage est passionnant et correspond à la lettre près à notre série intitulée « Les gens qui sèment ».

Alors que le Tournoi des Six Nations de rugby s'ouvre ce samedi sur France-Irlande, nous proposons les bonnes adresses pour aller se restaurer et boire un coup, avant ou après

le match, à Paris. Ce week-end, c'est aussi le Festival de la bande dessinée d'Angoulême. Pour l'occasion, le reportage est consacré à la Maison des auteurs, un lieu unique dans la Cité des Vallois, qui accueille en résidence, à l'année, des artistes du monde entier.

Quelle santé pour demain ?

« Comment ça ira demain, docteur ? » Tel est le titre de l'article publié à l'occasion du premier Forum Santé et Avenir, organisé par « Sud Ouest ». Jean-Luc Pellegrin, professeur de médecine et directeur du collège santé à l'université de Bordeaux, répond à la question en décryptant les grandes innovations médicales à venir.

La rubrique Patrimoine s'intéresse à une profession ancienne, celle de maître verrier. Ils ne sont plus qu'une quinzaine chargés de la restauration



des vitraux anciens. Parmi eux, le Girondin Éric Dupuy, qui travaille depuis longtemps sur les verrières de la cathédrale Saint-André de Bordeaux.

Distribué tous les samedis avec « Sud Ouest » et avec « Sud Ouest Dimanche » pour l'édition du Béarn.



Un village avec sa place, ses boutiques et sa médiathèque, c'est ce que proposent les architectes de Nord Architects Copenhagen et les Landais Champagnat & Grégoire. IMAGE DE SYNTHÈSE DR

névoles, le projet ne tiendrait pas, remarque le professeur Dartigues. Ils assureront une forme d'étayage, en fonction de l'état du patient et de ses symptômes. Faire du vélo sera possible, grâce à des tandems par exemple.

Moins de médicaments

Les scientifiques bordelais attendent beaucoup de cette nouvelle forme d'accueil et d'intégration des personnes touchées par ces maladies neu-

rodégénératives. « En effet, souligne le professeur Dartigues, on pense que ce mode d'accueil aura pour conséquence de diminuer les troubles du comportement des patients, mais aussi la consommation de neuroleptiques, ce qui est beau-

coup. » Selon lui, cette amélioration de la vie des personnes malades aura un impact sur leur entourage direct, sur l'image de ces pathologies. Mais a priori, cela ne changera pas l'évolu-

tion de la pathologie. « Pourtant, on va observer les compétences de ces patients, vérifier tout au long de la maladie, tout ce qu'ils peuvent encore faire. Jusqu'à maintenant, on a toujours étudié les patients par le négatif, on fera le contraire désormais. Et si les résultats se révèlent probants, alors le Village Alzheimer pourra être envisagé comme un mode thérapeutique de référence. » Et pourra même être copié.

L'adieu à Jean-Pierre Deroudille

HOMMAGE Décédé à 66 ans, il avait passé 31 ans au sein de la rédaction de « Sud Ouest »

Journaliste pendant plus de trente ans à « Sud Ouest », Jean-Pierre Deroudille est décédé dans la nuit de mercredi à jeudi. Il était âgé de 66 ans. D'origine lyonnaise, Jean-Pierre Deroudille avait d'abord suivi des études à HEC avant de bifurquer vers le journalisme en tant que rédacteur dans une agence de presse spécialisée dans l'agriculture.

À la demande de Joël Aubert, alors rédacteur en chef de « Sud Ouest », il avait rejoint la rue de Cheverus en septembre 1982 pour s'occuper de l'actualité du vin. Un sujet qu'il connaissait particulièrement bien et sur lequel il a d'ailleurs publié plusieurs ouvrages, aussi bien sous l'angle économique (« Le Vin face à la mondialisation ») que pratique

(« J'apporte le vin »). Pendant plusieurs années, il suivra l'actualité économique en Gironde avant de retourner aux informations générales, au service économique puis au service politique, où il a notamment suivi pendant des années l'actualité du conseil régional d'Aquitaine. Il y avait gagné l'estime et le respect des élus dont il suivait les activités.

Collègue bienveillant

Affaibli par des problèmes cardiaques, Jean-Pierre Deroudille avait pris sa retraite en décembre 2013, laissant le souvenir d'un collègue bienveillant et fidèle aux valeurs humanistes du journal. Il était resté à Bordeaux, ville qu'il avait adoptée



Jean-Pierre Deroudille. S.L./« SO »

et où il a mené l'intégralité de sa carrière à « Sud Ouest ». À sa femme Monique, à ses deux fils et à tous ses proches, « Sud Ouest » adresse ses condoléances les plus attristées.

24 HEURES EN RÉGION

ÎLE DE RÉ

Vanessa Paradis et Samuel Benchetrit se marient cet été sur l'île



La chanteuse et comédienne Vanessa Paradis et l'écrivain et réalisateur Samuel Benchetrit vont se marier le 19 juillet prochain sur l'île de Ré. À Arsen-Ré précisément, où le premier adjoint au maire a affirmé dans un éclat de rire ne pas être au courant. La nouvelle fait la Une de nos confrères du magazine « VSD », en kiosque depuis hier. PHOTO AFP

CUBNEZAIS (33)

Interconnexion électrique : une aide record de l'Europe pour connecter l'Espagne

La Commission européenne va déboursier 578 millions d'euros pour soutenir le projet d'interconnexion électrique sous-marin reliant la France et l'Espagne dans le golfe de Gascogne, a-t-on appris hier d'une source européenne. Le projet de liaison sous-marin dans le Golfe de Gascogne est considéré de la plus « haute priorité » pour la Commission, afin de rattacher la péninsule ibérique au reste du continent et permettre à l'Espagne d'alimenter le marché européen avec son excédent d'électricité produit par les énergies renouvelables. Le projet doit relier Gatica (Espagne) à Cubnezais, en Gironde et représente un investissement de 1,75 milliard d'euros. L'inter-

connexion devrait être mise en service en 2025.

NOUVELLE-AQUITAINE

Premiers vœux pour la Maison de la Nouvelle-Aquitaine à Paris

Une centaine de personnes se pressaient mercredi soir pour la première cérémonie de vœux de la Maison de la Nouvelle-Aquitaine à Paris, entre l'Opéra et la Comédie française. L'ancienne Maison d'Aquitaine a été rénovée pour accueillir la maison du Limousin (Ségolène Royal avait supprimé celle de Poitou-Charentes). Son président, Philippe Dorthe, a annoncé l'installation d'une boutique éphémère qui accueillera une fois par mois des artisans et producteurs de toute la grande région. Ceux-ci étaient d'ailleurs à l'honneur mercredi soir avec les huîtres papillon du bassin d'Arcachon et les produits du terroir de Philippe Coiffé. « On voit à votre nombre la taille de la nouvelle région », s'est réjoui son président Alain Rousset. Qui accueillait pour la première fois Geneviève Darrieussecq, la secrétaire d'État à la Défense. « Je n'étais jamais venue », a en effet reconnu l'ancienne maire de Mont-de-Marsan.

PÉRIGUEUX

Le mouvement Colère 24 réunit les mécontents

Vaccins obligatoires, hausse des carburants, limitation de vitesse... Les sujets de colère ne manquent pas sur le groupe Facebook Colère 24 qui compte plus de 1 200 membres. Pour exprimer leur « ras-le-bol », de nombreux citoyens se disent prêts à manifester demain. Une opération escargot (70 véhicules prévus), devrait partir de Bergerac pour rallier Périgueux, vers 8 heures. Tous doivent converger vers la préfecture de Périgueux. De là, un cortège partira pour manifester dans le centre-ville. Ensuite, trois cortèges de véhicules rejoindront trois points de la ville.

ARRIVER AU POURTALET CHAUSSER SON SNOWBOARD MONTER AU SKI RATRAK ET FINIR LA JOURNÉE ENTRE AMIS AU MARCHICA J'AIME... ET BEAUCOUP!

VACANCES SCOLAIRES FRANÇAISES HÔTEL + FORFAIT À PARTIR DE 44,30€/JOUR ET EN PLUS FORFAIT ENFANT GRATUIT* *VOIR CONDITIONS

Formigal Panticosa

CELEBR FORMIGAL-PANTICOSA

AMAMON, NUBUS AVANS LAINE MONTAGNE, POLAR FIB

aramon